

ISSN 0719-8108 (versión impresa)
ISSN 0719-8116 (versión online)

REFLEXIÓN

ESPACIO PARA EL APRENDIZAJE PROFESIONAL MULTIDISCIPLINARIO

“Lo mejor que se puede compartir es el conocimiento”
(*Alain Ducasse*)

Volumen 2* Número 3 * Enero de 2018

ISSN 0719-8108 (versión impresa)
ISSN 0719-8116 (versión online)

REFLEXIÓN

ESPACIO PARA EL APRENDIZAJE PROFESIONAL MULTIDISCIPLINARIO

“Lo mejor que se puede compartir es el conocimiento”
(Alain Ducasse)

Volumen 2* Número 3 * Enero de 2018

REFLEXIÓN

Espacio para el aprendizaje
profesional multidisciplinario
ISSN 0719-8108 (versión impresa)
ISSN 0719-8116 (versión online)

EDITOR

Edgardo González Torres
Ps. Equipo de reinserción social

Colaboradores

- Dr. Rodrigo Dresdner Cid Psiquiatra
forense servicio médico
legal
- Ps. María Paz Muraro Montiel
Acreditada Mg. Clínica

Correspondencia

edicionesreflexion@gmail.com
Santiago - Chile

Diseño y diagramación de portada

Edgardo Gonzalez Torres

Aporte en diseño de logo



Diseñador Gráfico
<http://ehfdisenos.blogspot.cl/> cel. 310
252 2179
Eleuterio Herrera Franco Técnico
Diseño Gráfico eleu62@gmail.com
COLOMBIA

Índice

Interacción de profesionales de reinserción social y Personas con rasgos psicopáticos: Elementos a considerar.	10
Ps. Edgardo González Torres	

Editorial

Los profesionales que trabajan directamente con personas en condición de encarcelamiento, deben estar permanentemente monitoreando la interacción, la transferencia y los efectos que en ellos pudiera generar, lo que es casi un requisito exigible al estar inmersos en población con alto predominio de patologías de personalidad. Esto es más necesario, especialmente cuando la psicopatía se hace presente. Si tomamos en cuenta que en principio, los trastornos de personalidad se comprenden mejor al estar en contacto con ellos, lo que implica ir aprendiendo en el camino, más importante se hace entonces que este aprendizaje no sea necesariamente por ensayo y error, en solitario sin el acompañamiento necesario o los aspectos de interacción acá propuestos.

Que este sea el inicio de un aprendizaje basado en experiencias concretas compartidas y que sean la base para que seamos cada vez más reflexivos respecto de la realidad en donde trabajamos y que de ese modo nademos exitosamente entre los desafíos de trabajar en espacios penitenciarios.

“Queremos que sea una iniciativa que nos permita compartir lo aprendido, la experiencia, la reflexión, porque creemos profundamente que saber humaniza”

Ps. Edgardo González Torres



REFLEXIÓN

“Esta es la tradición del civilizado- del hombre de la geometría-, del hombre de la armonía, porque ha comprendido(porque sabe) que si lo fijo es la ley, la vida es movimiento (el desequilibrio que quiere equilibrarse –la polarización-, la identidad de los contrarios; ya lo hemos estudiado), y sabe también que si la idea es el padre (lo abstracto, el uno, la Razón), la madre de todo es el Alma (el dos, lo que gesta) y que la obra (el tres, lo real, lo realizado) es lo que se manifiesta como cosa. Y esa idea del hombre, tanto la realiza un templo como una vida (porque todo es conjunto ordenado; idea que se llamó clásica); es Egipto, Grecia o Bizancio. Y otro arte que no esté en esta elevación y esta profundidad y en este equilibrio no creo que merece el nombre de tal, como tampoco un vivir desorbitado, porque vivir es cuando se vive en eso universal.”

Joaquín Torres García, Agosto, 1934

(“*Sección áurea en arte, arquitectura y música*” Yolanda Toledo Agüero)

“No sabemos cómo son las cosas. Sólo sabemos cómo las observamos o cómo las observamos. Vivimos en mundos interpretativos”

Rafael Echeverría (Ontología del Lenguaje)

Interacción entre profesionales de reinserción social e imputados privados de libertad con rasgos psicopáticos: elementos a considerar

Interaction between social reintegration professionals and defendants deprived of liberty with psychopathic traits: elements to consider

Edgardo González Torres ¹

Los psicópatas no son sólo los fríos asesinos de las películas. Están en todas partes, viven entre nosotros y tienen formas mucho más sutiles de hacer daño que las meramente físicas. Los peores, dice, llevan ropa de marca y ocupan suntuosos despachos, en la política y las finanzas. La sociedad no les ve, o no quiere verles, y consiente. (Robert Hare)

La psicopatía, está presente en un 1% de la población y se estima que en la población penal esta se encontraría entre un 15% a 25% de la población (Hare, en Tesis Ábalos y otros 2004). Esto hace más que probable que en más una ocasión debamos realizar nuestra labor profesional con personas con estas características. Por ello es importante saber de qué se trata esta patología, las características del perfil de estas personas, las implicancias y efectos que puede revertir interactuar de manera desprevenida con este tipo de manifestación de la mente humana a nivel personal y profesional. Para graficar el punto central de esta REFLEXION, trataremos de recordar un caso bastante conocido presentado en televisión para que podamos visualizar con cierta claridad a que se refiere el cuadro psicopático y sus efectos en la interacción.

Hace unos años, una actriz muy conocida, fue elegida para hacer una entrevista a una mujer acusada en ese momento por planificar diversos actos de sangre que afectaría a su propia familia, con claras manifestaciones que hacían sospechar la presencia de rasgos psicopáticos. En esa ocasión, la actriz gradualmente fue cambiando la forma en entrevistaba y que fue, por así decirlo, cayendo en las redes de la dinámica psicopática relacional. Al término de esta entrevista, la actriz terminó defendiendo a la acusada y manifestando gran empatía por ella y por la situación en que se encontraba lo que de alguna manera evidenciaba como había cambiado su percepción llegando incluso a victimizarla, adoptando el punto de vista del discurso psicopático de la entrevistada.

(1) psicólogo reinserción social C.D.P. Santiago 1. Santiago de Chile
psedgardo2006@gmail.com

Características de la psicopatía

A continuación se exponen extractos de lo que han escrito diversos autores respecto de las características de los psicópatas. Al leerlos podemos ver algunas de las características más relevantes y otras relacionadas con patrones de pensamiento y formas de actuar.

“Los psicópatas utilizan encanto superficial, manipulación, engaño, intimidación y violencia para controlar a otros y satisfacer sus propias necesidades egoístas...Carecen de consciencia y sentimientos hacia los demás, con sangre fría cogen lo que quieren y hacen lo que les apetece, violando las normas y expectativas sociales sin el más leve remordimiento, culpa o vergüenza” (Hare, citado en Freeman, 2001 en Tesis Ábalos y otros 2004).

“...Lo cierto es que cuando mienten lo hacen con candor y aparentan, que no les va nada en ello, no sobreactúan, y son capaces de mirar tranquilamente a los ojos de sus interlocutores en medio de las mayores falsedades. En casos raros en que reconocen sus artimañas, tratan de que los veamos sinceramente arrepentidos de su conducta frívola, extrañándose de que no creamos sus nuevas promesas, hechas bajo palabra de honor o con un juramento solemne” (Cleckley, 1976, pág. 72 citado en Garrido, 2001 en Tesis Ábalos y otros 2004).

“Para Beck y Freeman, es importante enfatizar el papel que juegan las creencias disfuncionales al momento de darle forma a algunos de los aspectos del comportamiento antisocial. Plantean que “esas personalidades se ven a sí mismas como personalidades solitarias, autónomas y fuertes. Algunas creen que han sufrido abusos y malos tratos por parte de la sociedad y, por tanto justifican la victimización de los demás porque consideran que ellos también han sido víctimas”. (Beck y Freeman, 1990, citados en Millón, en Tesis Ábalos y otros 2004).

“En cuanto a las creencias nucleares, se destacan; -tengo que preocuparme por mí mismo-, -me golpearán a mi si no golpeo primero-, -he sido tratado injustamente y tengo derecho a conseguir por cualquier medio lo que me corresponde, los otros son débiles y merecen que los domine, entre otras”. (1990, citado en León, 2004 en Tesis Ábalos y otros 2004).

REFLEXIÓN

“Interacción entre profesionales de reinserción social e imputados privados de libertad con rasgos psicopáticos: elementos a considerar”

Edgardo González Torres
psedgardo2006@gmail.com

Características de la psicopatía

Escala de calificación de psicopatía revisada por factores y facetas de acuerdo a Robert Hare.

FACTOR 1	Faceta 1 Interpersonal	1. Locuacidad / Encanto superficial. 2. Egocentrismo / Sensación grandiosa de autovalía. 4. Mentira patológica. 5. Dirección / Manipulación.
	Faceta 2 Emocional	6. Falta de remordimiento y culpabilidad. 7. Escasa profundidad de los afectos. 8. Insensibilidad / Falta de empatía. 16. Incapacidad para aceptar la responsabilidad de las propias acciones.
FACTOR 2	Faceta 3 Estilo de vida	3. Necesidad de estimulación / Tendencia al aburrimiento. 9. Estilo de vida parásito. 13. Falta de metas realistas a largo plazo. 14. Impulsividad. 15. Irresponsabilidad.
	Faceta 4 Antisocial	10. Falta de control conductual. 12. Problemas de conducta precoces. 18. Delincuencia juvenil. 19. Revocación de la libertad condicional. 20. Versatilidad criminal.
Ítems adicionales (no cargan en ningún factor ni faceta)		11. Conducta sexual promiscua. 17. Varias relaciones maritales breves.

Ítems de la escala de calificación de psicopatía revisada por factores y facetas (Hare, 2003, en tesis de Ávalos y otros 2004)

En la actualidad se utilizan los criterios diagnósticos propuesto por el investigador Robert Hare, quien a lo largo de su trayectoria logró desarrollar un instrumento que permite determinar la presencia de psicopatía. Usualmente, para poder determinar su presencia, se requiere de la preparación y certificación en la aplicación del instrumento además de una aplicación exhaustiva por parte de los profesionales que dura entre 40 a 120 minutos.

“En estas personalidades...suele existir un trastorno profundamente arraigado. La verdadera diferencia entre estos individuos y los psicópatas que continuamente entran y salen de las prisiones o de los hospitales psiquiátricos consiste en que su apariencia de

REFLEXIÓN

ESPACIO PARA EL APRENDIZAJE PROFESIONAL MULTIDISCIPLINARIO
Volumen II • Número 3 • Enero de 2018 (pág. 11-21)

normalidad es mucho más firme. La principal diferencia...reside tal vez en que la fachada de salud se extiende al aspecto material superficial”. (Cuquerella et al., 2003 pág. 45).

“Además para Cleckley, el psicópata sería una persona con CI normal, pero de emociones empobrecidas, conducta irresponsable y motivaciones inadecuadas, lo que constituye un comportamiento muy confuso para médicos, psiquiatras, psicólogos, abogados, gendarmes, etc., en fin para todo quien tenga que ver con esta persona” (Cleckley, 1941, citado en León, 2004, en Tesis Ábalos y otros 2004).

Fenomenología de la interacción psicopática

La intención principal de este ensayo, es abrir una temática relacionada a la interacción del profesional de reinserción con personas con esta alteración psiquiátrica. Es tan relevante, porque la patología tiene potencial de generar alteraciones psicológicas más o menos momentáneas e intensas al vincularse con la persona psicopática, afectando la intervención y actitud del profesional.

Es por ello que es importante abstraer los aspectos más relevantes de esta dinámica y lograr aprender de las experiencias para poder establecer procedimientos personales para realizar un automonitoreo y de estrategias de protección de nuestra integridad psicológica.

Por todo lo anterior es importante tratar de salir indemne de la interacción con una persona con características psicopáticas. Es por ello que pasaremos a describir la dinámica psicológica discursiva del psicópata que hemos podido objetivar y que pudieran tener e potencial de alterar, en la interacción, a la mente, actitud, emocionalidad, percepción y objetivos terapéuticos que el profesional haya establecido dado que logra de manera patológica, hacer que el interlocutor entre en la dimensionalidad de la mente psicopática sin llegar a cuestionarlo y dejando desarmado y expuesto a las manipulaciones calculadas de este tipo de personas.

Esto se puede dividir en tres momentos: relato emotivo traumático, estado de contemplación y actuación de la manipulación. A continuación pasamos a detallar cada uno de ellos.

- Relato emotivo traumático: la persona expone un discurso atemporal de relatos traumáticos de infancia con tonalidad emocional intensa y actual, con la clara intención de afectarnos psicológica y emocionalmente

REFLEXIÓN

buscando sensibilizarnos como una forma de generar traumatización vicaria y estado de apertura emocional, casi de trance hipnótico.

Dinámica del Relato emotivo traumático

- De preferencia relacionado a su infancia.
- El relato suele ser atemporal e intenso, es decir ocurrió hace mucho tiempo pero este pareciera actual por la intensidad en que es expuesto.
- Surge espontáneamente en la mayoría de los casos en otras a raíz de una pregunta que no pretendía necesariamente exponer un relato de manera cruda.
- En ocasiones el relato se acompaña de expresiones emocionales corporales.
- En otras ocasiones se hace presente el relato contado sin correlato emocional, lo que lo hace más perturbador.
- Podría evidenciarse señales de que es un discurso más o menos estructurado para ser presentado con el claro objetivo de impactar y sensibilizar emocionalmente al interlocutor. Incluso puede aparecer un lenguaje que induzca el estado de trance.
- Casi siempre surge fuera de lugar, dado que no es el centro de la conversación o del objetivo de la intervención.

Ejemplos de relatos emotivo traumáticos

Caso 1

En respuesta la pregunta de si había sufrido maltrato cuando pequeño...*“si...mi padre, un día me pegó tres balazos porque no hice algo bien”...- ¿y qué edad tenía ud?-....tenía 6 años....y por eso me fui de mi casa. Mi padre me pegaba mucho, me colgaba de las vigas de la casa y me daba con lo que tuviera, con cadenas, con cables, así que me fui de la casa. Nadie me cuidó, pero trabajaba en las chacras y dormía entremedio de las papas, y las lechugas, yo me cocinaba, comía lo que encontraba, nunca me fui a ninguna casa...*

Caso 2

“Yo trabajé desde pequeño, mi padre era alcohólico y me obligaba a trabajar, incluso una vez tuve que llevar un carro muy pesado desde el centro hasta donde vivía, tenía miedo y hambre, como habrá sido que me

REFLEXIÓN

hice hasta caca caminando...era chico no me acuerdo, pero como de 7 u 8 años”...

Caso 3

“A mí siempre me pegaron, y me abusaron de chico. Cuando estaba cerca de la casa un tipo que vivía por ahí me llamó y me dijo “has jugado a estar con un hombre” y yo no entendía, y me repetía lo que me iba a hacer, abuso de mí y nadie supo”...

- Estado de contemplación: Si ocurre el primer paso, de sensibilización, quedamos, como individuos en un estado de contemplación, es decir, quedamos en actitud de empatía exacerbada de la persona y su historia, expuestos y manipulables. Es muy similar al estado de trance inducido por hipnosis, donde estamos muy receptivos a la vivencia y de las indicaciones, propicio para que se presente el tercer proceso, lo que alude a la intencionalidad utilitaria del relato.
- Actuación de la manipulación: En tercer lugar vemos que este estado emocional nos lleva a actuar las necesidades del otro, cumplir sus manipulaciones. Ha logrado que nos sintamos como él deseaba, y por lo tanto hemos hecho de su mente nuestra mente, es decir, creemos que realmente estamos pensando por nosotros mismos, pero en el fondo hemos sido magistralmente inducidos a actuar de cierta manera. Hemos sido llevados a la dimensionalidad psíquica del psicópata y aceptamos, por así decirlo, casi de manera hipnótica actuar de acuerdo a las directrices del manipulador.

En los tres casos presentados vemos el impacto que tiene en nuestra psiquis dado su potencial generador de un estado alterado de consciencia. En cada uno de ellos, hubo gran intersubjetividad, es decir el profesional se vio afectado por la dimensionalidad psíquica del otro. A continuación exponemos una mirada más amplia de estos tres casos para que se logre entender el desarrollo de la interacción y el efecto psíquico y conductual de la misma.

En el primer relato, el actuar del terapeuta se afectó incluso antes de atender a la persona, dado que lo vio esperando su turno de atención con muestras de estar sufriendo de un gran dolor de espalda, casi invalidante, incluso le dijo que se inyectaba morfina por cuenta propia. Por tanto el profesional terminó la atención que estaba desarrollando de pie. Luego al entrar al

REFLEXIÓN

“Interacción entre profesionales de reinserción social e imputados privados de libertad con rasgos psicopáticos: elementos a considerar”

Edgardo González Torres
psedgardo2006@gmail.com

módulo de atención complementó su dolor con el relato expuesto anteriormente. Con el tiempo el profesional fue dándose cuenta de que esto último parecía ser falso o al menos no en grado en que se mostró en el primer encuentro.

En el segundo caso el relato intenso, emotivo y traumatizante generó en el profesional la urgencia de que fuera atendido inmediatamente en el hospital interno de recinto penitenciario, porque de acuerdo a él y aún en este estado influenciado, el interno estaba en riesgo “inminente” de atentar contra su vida”, pero al salir de la sala de atención y hablar con los encargados del módulo y hacerles esta petición vio las caras de extrañeza ante lo que les solicitaba más la información que logró recabar, logró percatarse de la manipulación.

En el tercer caso el relato intenso y emotivo, se combina con llantos y peticiones intensas de atención con las amenazas de suicidio si no se hace lo que quiere y se violentaba al ver que sus intenciones no eran recepcionadas inmediatamente o que eran cuestionadas. Esto generó que el profesional se sintiera contrariado y medianamente intimidado.

Por lo anterior es que se hace relevante percatarse del proceso, ver si nos hemos involucrado inadecuadamente para poder, “salir” de la intersubjetividad impuesta por el manipulador, y poder actuar adecuadamente. Es decir, la patología es potente y se hace palpable en la interacción, por ello estos elementos pueden impedir que caigamos dentro de la dimensionalidad psíquica del psicópata, pudiendo así volver a la objetividad profesional. En ocasiones basta con distinguir la dinámica que se está gestando para salir del estado en que nos hemos ido sumiendo en la entrevista. Sino también se puede hacer un ejercicio de “Step out”, propuesto por la psicóloga Susana Bloch, para lograr la neutralidad emocional y mental necesaria.

El siguiente esquema busca de explicar la estructura del discurso psicopático y la forma de abordarlo, explicándolo de modo general.



REFLEXIÓN

“Interacción entre profesionales de reinserción social e imputados privados de libertad con rasgos psicopáticos: elementos a considerar”

Edgardo González Torres
psedgardo2006@gmail.com

(Este esquema trata de explicar esta fenomenología a nivel intracarcelario, en interacción con profesionales que interactúan con internos, dado que, si bien se pueden mantener las características centrales de la psicopatía, en el contexto de libertado, en las relaciones sociales cotidianas, ésta interacción y búsqueda de influir para manipular pueden ser mucho más sutiles y estratégicas por parte del psicópata, inclusive sería interesante indagar si existe variación de acuerdo el género).

Fenómenos intersubjetivos a causa de la interacción con personas psicopáticas

De acuerdo a la percepción profesional, los fenómenos intersubjetivos que se den en la interacción con un psicópata van a depender, en alguna medida, de las características de la personalidad de quien este interactuando, ya que el psicópata logra movilizar elementos personales muy profundos de nuestra estructura de personalidad, al lograr un eco con aspectos personales e históricos, principalmente porque muchos profesionales del área social están motivados en ayudar y contener.

Se ha visto que las personas que caen en esta intersubjetividad descrita en estas las fases descritas anteriormente, llegan a actuar las necesidades de otro, y por así “corren” a pedir ayuda o “sufren” por los traumas del otro, pero en el fondo la petición de ayuda no ha sido real sino una manipulación utilitaria. En otros casos dentro del discurso el profesional interactúa con el contenido psíquico del psicópata y distorsiona la realidad, por ejemplo, hay un caso en que el profesional llegó a ver la cara de personas cercanas a él en la cara del psicópata, cosa bastante perturbadora para quien lo vivencia dado que al no estar preparado mentalmente se introdujo en la dimensionalidad generada por el psicópata quien logro movilizar aspectos personales del profesional. En otros casos se puede generar muchas frustraciones y contrariedad al percatarse que se estaba actuando de una manera motivado por la manipulación y darse cuenta de que todo era falso, otro fenómeno es llegar a empatizar de manera exagerada con el relato y vivencias del otro.

Otro fenómeno intenso es vivirse los sentimientos de abandono y maltrato del otro, además se puede llegar a victimizar al psicópata que es uno de los más comunes. También pueden pasar a ser parte de la fenomenología aquellos profesionales que distorsionan la realidad, asumiendo los parámetros de la mente psicopática y llegar perder el sentido de realidad momentáneamente. En otras ocasiones se puede revivir un trauma infantil y afectarnos por tal motivo, perder la noción del tiempo, movilizarnos a preguntar e indagar más de lo necesario por el morbo, e inclusive puede llegar a ser una intervención iatrogénica. Así una serie de fenómenos intrapsíquicos pueden manifestarse en mayor o menor medida y

REFLEXIÓN

comprometer la mente del profesional así como su trabajo. Esto podría depender de las características de cada persona, por lo que el abanico de manifestaciones puede ser tan amplio como personas y estructuras psíquicas estén involucradas.

Conclusiones

Al revisar la bibliografía, se puede evidenciar que existen un sinnúmero de experimentos que buscan el origen de este trastorno de personalidad, pero queda de alguna manera implícito que se aborda la fenomenología de la psicopatía, mostrando cómo reaccionan diferentes personas a diversos estímulos y situaciones y al mismo modo se desestima de alguna manera el origen infantil de esta estructura de personalidad. Por ello, si debemos recalcar algunos aspectos que pudieran ser relevantes a la luz de lo investigado, es que la psicopatía debiera ser observada a la luz de las nuevas teorías, no antes contrastadas con este desarrollo y al mismo tiempo lograr el equilibrio al darle la justa medida a las neurociencias y el enfoque experimental, sin dejar de lado una mirada más integral y completaría para lograr de algún modo, encontrar el origen a este trastorno, que ha sido tan esquivo para los investigadores porque el ser humano es en esencia complejo e integrado, dado que las conductas humanas no son necesariamente un conjunto de actos reflejos o una manifestación esquemática de un instinto.

Por otro lado, si consideramos que somos profesionales motivados a la ayuda y contención, nos daremos cuenta de que estamos más expuestos a la manipulación así como a los efectos de interactuar con personalidades psicopáticas. En estos casos, nuestra psiquis también se expone a un desgaste el que debiéramos ser capaces de anticipar y monitorear para poder intervenir adecuadamente, estar más preparados mentalmente y evitar alteraciones en la forma de intervenir y salir más indemnes. Ya la ha dicho Rafael Echeverría, en su obra la “Ontología del Lenguaje”, la palabra construye realidades, y muchas veces, así como somos capaces de curar con la palabra, también podemos establecer los parámetros de nuestro destino con base en nuestras creencias, pero también esas palabras pueden afectarnos a nosotros y transformar nuestra realidad psíquica y caer en dinámicas patológicas que debemos objetivar para poder identificarla y anular o minimizar su efecto a una intensidad lo más manejable posible.

Además, es importante destacar que la psicopatía está presente en toda la sociedad, no sólo en el establecimiento penitenciario y que el poseer una alteración psiquiátrica o psicópata no necesariamente es sinónimo de criminalidad, pero siempre estarán presente la intención de manipular para

REFLEXIÓN

“Interacción entre profesionales de reinserción social e imputados privados de libertad con rasgos psicopáticos: elementos a considerar”

Edgardo González Torres
psedgardo2006@gmail.com

lograr un objetivo, la frialdad y falta de remordimiento, pero con la claridad de saber en todo momento lo que se está haciendo, buscando sus objetivos con estrategias más o menos sutiles, por tanto, el espectro psicopático está más presente en nuestra vida cotidiana de lo que podemos pensar o desear e inclusive quizás la cultura que hemos ido desarrollando esté fomentando un estilo social relacional psicopático a la hora de interactuar en sociedad. Me parece que el espectro psicopático, etiología, naturaleza fenomenológica, manifestaciones sociales y relaciones ofrece en sí mismo un necesario e interesante campo de investigación, dado que cada sociedad es, en cierto modo, un reflejo de sus integrantes.

REFLEXIÓN

ESPACIO PARA EL APRENDIZAJE PROFESIONAL MULTIDISCIPLINARIO
Volumen II • Número 3 • Enero de 2018 (pág. 11-21)

Bibliografía

- Ábalos, C., Esquivel, N., Gallardo, C. (2004). “Adaptación de la Escala de Calificación de la Psicopatía Revisada (PCL-R) de Roberto Hare en población reclusa del centro de detención preventiva San Miguel “ (memoria para optar al título de psicólogo inédita), Universidad de Chile, facultad de ciencias sociales carrera de psicología. Santiago, Chile.
- Echeverría, R. (2003) “Ontología del Lenguaje”. Santiago, Chile, Lom Ediciones s.a.
- Bloch, S. (2002) “Al alba de las emociones” Santiago Chile, Grijalbo Chile Ediciones



REFLEXIÓN

REINSERCIÓN SOCIAL

Política Editorial

Muchos profesionales realizan su trabajo en equipos multidisciplinares de manera directa o indirectamente. El objetivo que da sentido a este espacio, es que seamos sensibles y reflexivos respecto de aquellos elementos que generen controversia, conflicto o interés profesional al realizar nuestra labor. Implica ser capaces de abstraer los elementos de una realidad, objetivarlos, ubicarlos en un contexto del saber o incluso propiciar nuevas ideas con el fin de profesionalizar nuestra labor, mejorar nuestro entendimiento y favorecer mejores estrategias de intervención y al mismo tiempo consolidar las diversas profesiones en este mundo tan cambiante en donde los principales beneficiados son las personas, todos nosotros, la sociedad en sí.

Los aspectos que son requisitos para generar una publicación en nuestra revista, están en constante revisión y son más bien un marco de referencia que puede ir variando, sea por nuestra reflexión o por los aportes que quieran hacer. La idea es aprovechar este espacio y fortalecer el concepto estructural de REFLEXIÓN, que implica que los profesionales seamos quienes generemos nuestro propio saber reflexivo que nace de mirar nuestra realidad para luego compartir lo aprendido con otros, con altura de miras, sin que ello interfiera con nuestras labores cotidianas ni ir en desmedro ni descrédito de las organizaciones en que participemos como un fin en sí, sino una forma de autogestión para la mejora, como una salida narrativa frente a los desafíos constantes de la realidad.

Elementos básicos a considerar:

- Enviar documento vía mail en formato Word
- Establecer tipo de texto: artículo, ensayo, investigación, tesis
- El ensayo es individual
- Ser documento original en cuanto a autoría
- Considerar formato APA
- Fomentar una mirada estratégica y humana tendiente a ser una información relevante en el quehacer profesional
- Debe cuidar los aspectos éticos en el manejo de la información, así como la forma de obtener y difundir la misma
- Que el texto contenga los elementos necesarios para ser citado por terceras personas según corresponda

Asumimos la existencia de buena voluntad y lealtad por parte del autor hacia la revista y las personas que pudiera hacer uso de la información.

Presumimos el compromiso profesional para elaborar textos de calidad en cuanto a lo formal y lo estructural del texto elaborado.

Nos reservamos el derecho de revisar los textos, editarlos para que calcen con el formato editorial, de publicar, difundirlos y compilar los textos seleccionados, así como de rechazar aquellos que no se alineen con calidad o línea editorial.

Se realizará una selección y se publicará un compilado periódicamente



REFLEXIÓN

"INTERACCIÓN DE PROFESIONALES DE REINSERCIÓN SOCIAL CON PERSONAS CON RASGOS PSICOPÁTICOS: ELEMENTOS A CONSIDERAR"

Ps. Edgardo González Torres



REFLEXIÓN

edicionesreflexion@gmail.com
<http://psedgardo2006.wixsite.com/reflexion>

ISSN 0719-8108 (impresa)
ISSN 0719-8116 (online)

“Lo mejor que se puede compartir es el conocimiento”
(Alain Ducasse)